

# CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre. . . . 10 rs.  
Fuera de la Capital, id. . . . 12 rs.  
Ultramar y extranjero, un año 100 rs.

Pago adelantado.

PERIODICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, calle de Santander, número 18, principal. Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Año II.

Jueves 29 de Mayo de 1879.

Núm. 147.

## MERCADOS DE VINOS.

Todas las correspondencias que recibimos de Francia aseguran que durante la última quincena ha continuado el tiempo muy desfavorable y pernicioso para la vegetación y desarrollo de los pámpanos, especialmente en las dos Charentes, en *Beaujolais* y *Maconnais*, donde los hielos del 11 y 18 del actual han destruido una gran parte de la cosecha de uva, que se hace subir, en la primera de dichas comarcas, á mas de la mitad.

En vista, pues, de los graves y serios peligros de que, á todas las horas, se ve amenazada la próxima recolección, en este periodo crítico de los hielos de primavera, que, este año, por lo fatal y prolongado parece no va á acabar nunca, no es de extrañar que los propietarios y los demás tenedores permanezcan encerrados en ese retraimiento, en esa inquebrantable cuanto justificada reserva en que venimos ya viéndolos desde hace cerca de dos meses. Sigue, pues, dominando la calma mas completa en las bodegas y mercados de nuestra vecina nación, exceptuando algunos del Rosellon, donde por circunstancias especiales realiza el comercio partidas muy considerables con el único y esclusivo objeto de exportarlas á Alemania antes de que se eleven las tarifas aduaneras. También en las importantes plazas de *L'Havre*, *Cette* y alguna otra, la llegada de grandes cargamentos de vinos procedentes de Italia y, sobre todo, de España, ha dado lugar á que se realicen bastantes negocios.

Respecto á la verdadera influencia que han tenido en los precios los repetidos siniestros de Abril y Mayo y la que todavía podrán ejercer en lo sucesivo, conviene fijar la atención en el hecho, interesante bajo mas de un concepto, de que, aun aquellos periódicos optimistas de Francia que hasta hace bien pocos días han venido atribuyendo la reserva de los cosecheros, la falta de operaciones y las alzas iniciadas á la rareza del mercado, y en manera alguna á los daños producidos por los intensos hielos que conceptuaban de poca monta, y en cambio soberanamente exagerados por las primeras impresiones de los viticultores pesimistas, reconocen y confiesan ya la gravedad y la importancia de las pérdidas causadas por el terrible meteoro, y aun en cierto modo indican que el comercio, perdida la esperanza que alimentaba de volver á hacer negocios á los antiguos precios, sólo puede aspirar á que los nuevos se sostengan y afiancen y no se conviertan y traduzcan en mayores alzas.

Hasta la fecha sábase de una manera cierta y positiva, que la subida es de un franco por hectólitro en casi todos los pueblos de *Jura*; de uno y medio á dos en los del *Rosellon*; de dos á tres en el mercado de *Narbona*; de tres en el de *Beziers*; de dos á tres en las dos *Charentas*, exceptuando el de *Matha*,

donde la mejora ha sido de mas consideración y oscila entre cuatro y cinco.

En la Gironda también han alcanzado los precios alzas que todavía no es posible precisar y determinar con exactitud. En las demás comarcas se observa gran reserva tanto en vendedores como en compradores y marcada tendencia al alza.

La demanda y la oferta se limitan por regla general á dar y tomar lo puramente preciso para satisfacer y cubrir necesidades imprescindibles y del momento.

En el mercado de París continúan recibiendo vinos de España é Italia, que ordinariamente son de buena calidad y muy solicitados. Todos estos caldos vienen por el canal y son desembarcados en el extremo del muelle de *Bercy*. Las transacciones son de escasa importancia, pero sin embargo los precios se mantienen firmes por mas que han variado muy poco ó nada durante la última quincena.

El 21 del actual se cotizaron en la plaza del *Havre* los vinos tintos españoles, de 41 á 49 francos hectólitro, precios que acusan una mejora de 1 á 3 francos; los de Portugal de 51 á 55.

Un acreditado periódico de París hace notar el hecho curioso de que las cuatro heladas que mas daño han causado á los viñedos en esta primavera, han caído en domingo: el 13 de Abril, Domingo de Pascua, se helaron las vides del Mediodía, Este y Oeste; el domingo 20 de Abril, las de *Dauphine*; el domingo 11 de Mayo, las de las dos *Charentas*, y por último, el domingo 18 de Mayo, las de *Beaujolais* y *Maconnais*. Vemos pues, que el domingo ha sido el día mas desgraciado y fatal de la semana para la producción vinícola de Francia.

Los viñedos de Italia han librado bien de los hielos y presentan un aspecto en extremo satisfactorio, á pesar de lo cual los vinos de aquella afortunada nación han alcanzado en las dos últimas semanas una alza de dos francos y medio por hectólitro á consecuencia de los grandes pedidos que se han hecho de Francia y otros puntos.

Véase la interesante carta fechada en *Messine* que publicamos en el lugar oportuno.

La mejora que consiguieron los precios en las últimas semanas, no ha impedido en la mayor parte de nuestros mercados, que la demanda sea tan activa como anteriormente, lo cual nos hace prever mayores alzas.

En la bodega de Sagunto y otras de Valencia principian á escasear las buenas clases, debido á las importantes compras que desde hace algunos meses vienen realizando varias casas valencianas y otras francesas establecidas en El Grao.

Los precios que no pasaron de 7 reales cántaro (10'77 litros) al inaugurarse la presente campaña, han ido subiendo hasta 10, que es en el día el corriente. Los viñedos de aquella rica

comarca, no han sido castigados por los hielos, pero en cambio se hallan en un estado lamentable á causa de la pertinaz sequía.

De Yecla y otros mercados de Murcia sabemos que el alza toma cada día mayores proporciones, pagándose ya á 11 reales arroba, y á 12 y 13 las clases negras, precios que acusan un favor de 4 á 7 reales, y que resarcirá en parte á los cosecheros de dicha provincia de las considerables pérdidas que les han ocasionado las heladas.

En el partido de Tarazona (Zaragoza) no decae la extracción, habiendo vendido la capital durante la última semana cerca de 3000 cántaros á 9'50; Mallon 3000 y 2000 Novallas, á 8.

En el partido de Tudela tampoco falta movimiento: Cascante ha exportado unos 3000 cántaros navarros á 8'50; Corella 4600 á 7'75; Ablitas 1900 á 8, y 1000 Monteagudo al mismo precio.

En Tafalla están casi agotados los vinos bajos. Las buenas clases son este año excelentes para exportar y se cotizan de 8 á 9'75.

En Artajona y Mendigorria se han hecho operaciones á 9, y de 8 á 8'50 en Olite, Miranda de Arga, Caparros y Pitillas.

En Losarcos, calma. En Arzoniz, Luquin y Birbarin ha habido en la última semana bastante extracción, pagándose á 7'50.

Los nuevos precios se mantienen firmes en todos los mercados de Navarra.

En las Riojas hacen los comisionados muchos negocios.

Alfaro ha vendido 4000 cántaros y Aldeanueva de Ebro 2000, de 9 á 11. Rivaslecha 1600 á 10'50 y 11. También en Murillo de Rio Leza y Alcañadre se han ajustado algunas cubas á 10'50 en el primer pueblo y 11 en el segundo.

La bodega de Briones se ve muy animada, habiéndose hecho bastantes partidas con destino á Francia á 12 reales, y dos para las provincias vascongadas que han alcanzado los tipos de 13 y 13'50. En los 25 primeros días del mes actual han salido de esta importante bodega 45654 cántaros.

En Haro y Anguiana se han hecho operaciones de 12 á 13.

Los vinos de Casalareina son muy solicitados estos días por los compradores, que ofrecen pagarlos á 12'50 y hasta 12'75; pero á pesar de esto no se hacen ajustes porque los cosecheros exigen 13 reales.

De Ollauri, Rodezno, Zarraton y otros pueblos de la Rioja alta veanse los atinados juicios é interesantes datos que contiene la carta de nuestro ilustrado corresponsal de Gimileo que publicamos en la sección correspondiente.

De Elvillar (Alaya) se han extraído en las dos últimas semanas 2967 cántaros, cotizadas á 9, 11, y 12. Además se han ajustado en dicho periodo bastantes cubas, una á 12'75; y al pro-

pietario D. Manuel Canuto Lopez le pagan 700 cántaras á 11'50.

Laguardia ha exportado 1365 desde 11 hasta 18'50, y Baños de Ebro 1700 de 11 á 15.

De la plaza de Bilbao sabemos que son muy solicitadas y están en alza las clase secas, cotizándose en estación á 19 y 19'50 reales cántara por Aragon y á 18 por Rioja y Navarra. Las dulces no pasan de 16. Continúan los embarques para Francia, esperando que pronto se animarán también para la Isla de Cuba. El vapor *Segundo Barreras* ha cargado muy cerca de 900 cuarterolas de clases superiores.

Llama la atención que todavía no haya adquirido la exportación en los mercados del partido de Roa la importancia que se esperaba y parecia natural. La capital únicamente ha vendido 900 cántaras, La Nava 950, La Orra 1.100, Fuentelisandro 450, y Anguix 240. Todas estas partidas se han pagado á 9 y 9'50. Con fecha 25 nos dicen de esta comarca que á la puesta del sol de dicho día estaba completamente raso, sintiéndose un frio intenso, por cuya razón temian cayese otra helada.

En los mercados de las provincias de Valladolid y Zamora ha disminuido algun tanto la extracción, debido en parte al retraimiento de los cosecheros en vista de las pérdidas que les han ocasionado los hielos.

La Seca ha vendido 580 cántaras y Rueda 1120 á 13; Pozaldez 310, y Matapozuelos 300 á 12.

## NOTICIAS.

Un nuevo comunicado inserto en el *Caput* del martes último y suscrito por los Sres. Quintana é hijos nos proporciona la satisfacción de probar una vez mas la exactitud de los datos que respecto á mercados publica la *Crónica*, satisfacción que se halla compensada con la pena que nos causa ver suscitada una polémica en la que tan desairado papel hacen los Sres. firmantes del referido comunicado.

Antes que nada, contestaremos á una especie de censura que intentan hacer los Sres. Quintana é hijos porque dicen que no lleva firma el suelto en que la *Crónica* contestó á su comunicado, censura que á fuerza de querer ser intencionada es por demás inocente é impropia de un regular criterio.

¿Ignoran acaso los Sres. comunicantes que los sueltos escritos por los mismos redactores de un periódico no llevan nunca firma, por lo mismo que aparecen como de la Redacción? ¿No les parece ridículo considerar como anónimo un suelto de un periódico cuando este le hace suyo y se sabe que está escrito por uno de los redactores del mismo? Y siendo esto así, ¿no les parece á los Sres. Quintana é hijos que es de ridícula inconveniencia consignar en su comunicado las expresiones de «velarse con la reserva de escritos anóni-

mos» y lo de «ase-tar sus tiros por cuenta de otro?»

Parécenos muy extraño que sabiendo los Sres. comunicantes quién es el que escribió el suelto en cuestion (y si no lo saben se lo diremos nosotros), sabiendo que es redactor de la CRÓNICA desde que esta se fundó, hayan incurrido en tal vulgaridad.

Esto aparte, y entrando de lleno en el fondo de la cuestion, nos haremos cargo de los dos únicos extremos en que intentan, con sobrada desgracia, defender lo que afirmaron en su primer comunicado.

Duélenos mucho que las consideraciones que debemos á nuestros lectores y la confianza y benevolencia que la CRÓNICA les merece, nos obligue á poner de relieve las inesplicables inexactitudes en que incurren los Sres. Quintana é hijos.

No pudiendo poner en duda siquiera la exactitud de los datos que publicamos en la CRÓNICA del domingo último en confirmación de los que insertamos en el número del domingo 18, dicen los comunicantes que anotamos los precios de trigos y harinas á los tipos de los días que hayan querido suministrárenos y no los del día 20 del corriente, causa de la cuestion suscitada.

Si no conociéramos la buena fe de los Sres. Quintana é hijos y lo que puede ofuscar una polémica por pequeña que sea, no sabríamos como explicarnos tan manifiesta inexactitud.

Si el número de la CRÓNICA en que se publicaron los datos que han motivado esta cuestion lleva fecha de 18 de Mayo de 1879, cómo quieren los Sres. Quintana é hijos que en aquella se consignaran los precios de trigos y harinas correspondientes al día 20 del mismo mes y año? ¿Tan ofuscados se hallaban los señores comunicantes que no se fijaron en que á la cabeza de los precios en cuestion aparecía la siguiente fecha «Burgos 17 de Mayo.» á cuya fecha como es natural se referían los precios?

El otro extremo en que se apoyan los comunicantes es de mas broma todavía. Nos preguntan con mucha seriedad: ¿Por qué no fija (la CRÓNICA) precios de harinas y trigos de la marca Nueva Burgalesa de los Sres. D. Tomás Conde é hijos, uno de los que aqui tienen mas cuidado en la eleccion de los trigos, en su compra?

Si los Sres. Quintana é hijos lo han tomado en guasa y quieren que pasemos el rato escribiendo unas cuartillas, la pregunta podrá ser de mejor ó peor gusto pero nos la explicaremos, de otro modo no tiene explicacion por cuanto debemos creer que los señores citados nos han hecho la merced de leer la CRÓNICA.

En el número correspondiente al 25 de este mes entró los precios que nos sirven para confirmar los que publicamos en el correspondiente al día 18, figura en la plana 2.ª columna 3.ª línea 17 lo siguiente:

#### Harinas.

Nueva Burgalesa, 1.ª 19'50, 2.ª 19, 3.ª 18.—Trigo, 50 reales.

Y en el mismo número plana 3.ª columna 2.ª, púedén los Sres. Quintana ver tambien los precios de la marca Nueva Burgalesa del día 24 del corriente.

Ya ven como no prescindimos de esta marca.

Por lo demás, los Sres. Quintana é hijos debén comprender cuan inconvenientes son las alusiones que se permiten hacer en su comunicado, y en su contestacion solo nos resta hacer constar que los redactores de la CRÓNICA de BURGOS no rehuyen nunca la responsabilidad que por sus escritos merezcan, y que si los Sres. Quintana lo

desean se pondrá la firma al final de estos escritos para que sepan con quién entenderse.

El Ayuntamiento de esta Ciudad acordó en la sesion del viernes último construir por su cuenta y en el término de año y medio en el ex-convento de San Francisco una Factoria militar, donde tengan cómoda instalacion las oficinas de la Intendencia y los almacenes y depósitos del cuerpo administrativo del ejército.

La obra se ejecutará anticipando el Ayuntamiento, en el plazo fijado, su importe, que se calcula en 80000 pesetas, á condicion de que el Estado le reintegre de dicha cantidad en cuatro años, ó sea 20000 pesetas cada ejercicio económico.

En las inmediaciones de Murcia acaba de inaugurarse una gran fabrica de harinas del Sr. Borja Alarcon, siendo notar que el agua de que está dotada la fabrica brota de un pozo artesiano que el Sr. Alarcon abrió, y que puede servir de pauta á los labradores de aquella comarca tan falta de aguas para buscarlas y obtenerlas en abundancia.

La Administracion económica de esta provincia ha terminado ya la recepcion de los gremios que han de figurar en la matricula de subsidio del próximo ejercicio, procediendo por sí al reparto del cupo correspondiente á los gremios que han dejado de asistir al llamamiento de aquella autoridad económica, para lo cual se halla facultada por la ley.

Dentro de unos dias se anunciará la subasta de 25 trages completos para los alumnos del Colegio de Sordomudos.

El Juez de primera instancia del distrito de la Latina de Madrid ha dictado sentencia en la célebre causa contra Doña Baldomera Larra condenándola á seis años y un dia de prision mayor.

El Secretario particular de la sen-tenciada ha sido absuelto libremente.

El número 149 del Fomento de la Produccion española, correspondiente al 17 de Mayo, publica las materias contenidas en el siguiente sumario:

Representantes del pais.—Produccion de plomo en España.—Eliminacion del fosforo de los minerales.—Puente notable.—Publicaciones.—El proteccionismo en España.—Derechos de los hilados de algodón.—Proteccion.—Ecos de Madrid.—Convenio consular con el Brasil (continuacion).

La prensa vallisoletana aboga por que la Diputacion provincial y el Ayuntamiento de dicha Ciudad nombren una comision que marche á Madrid y gestione la instalacion de la proyectada Academia general militar en Valladolid, aun cuando para ello tuvieran que comprometerse en los gastos que reclame el local que al efecto se señale.

El pozo artesiano que se está abriendo en Vitoria y cuyos trabajos dieron principio hace ya algun tiempo, alcanza actualmente una profundidad de 520 metros, segun noticias, sin que hasta la fecha se presente el menor indicio de agua.

Durante la semana anterior se despacharon en el puerto de Santander 5.470 barriles y sacos de harina para América y 6.970 sacos de igual polvo para la Península.

En el mismo período de tiempo se importaron por mar 3.357 sacos maíz de Liverpool, 2.251 sacos cacao, 53 sacos café, 160 pieles cuero, 128 sacos arroz, 28 de ellos procedentes de Valencia y los 100 restantes de Liverpool, y por último 72 cajas jabon.

Agradecemos vivamente al ilustrado diario barcelonés «La Publicidad» las lisonjeras aunque innmerecidas frases que dedica á nuestra modesta publicacion.

La direccion de «El Mosquito», periódico de Barcelona, ha abierto un certámen literario, que comenzará el 10 de Junio y terminará el 15 de Julio próximo, para premiar las mejores obras que se presenten sobre los temas que comprende el programa que publica en su número del domingo.

El martes último llegaron á Valladolid dos cuerdas de confinados, procedentes del correccional de Toledo: ambas componian un total de 608 hombres, de los que 454 ingresaron en el presidio de Valladolid y 154 salieron en seguida con direccion al penal de Burgos. En el puerto de Guadarrama se fagaron 11 confinados, 8 de la cuerda de Burgos y 3 de la de Valladolid.

El martes y miércoles últimos se vieron en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes:

#### Criminales.

Lerma.—Gregorio D.—Exacciones.—Defensor, Lic. Zumárraga.  
Idem.—idem.—idem.  
Santo Domingo.—Santos, V.—Uso de llaves falsas.—Defensor, Lic. Palacios.  
Cabuérniga.—Remigio R.—Corta.—Defensor, Lic. Cobo.  
Bilbao.—Antonio N.—Espendicion de moneda falsa.—Defensor, Lic. Rozas.  
Almazan.—Atanasio A. y otros.—Hurto.—Defensor, Lics. Palacios y Cecilia.  
El Burgo.—Alejo I.—Hurto.—Defensor, Lic. Jalon.  
Sedano.—Gervasia G.—Hurto.—Defensor, Lic. Rives.  
Soria.—Gaspar S. C.—Faltas.—Defensor, Lic. Santa Maria.  
Idem.—D. Francisco A. y otros.—Lesiones.—Defensores, Lics. Real y Cecilia.  
San Vicente.—Mariano S.—Hurto.—Defensor, Lic. Collantes.  
Soria.—Hermenegildo A.—Lesiones.—Defensor, Lic. Temiño.  
Villacarriedo.—Isabel I. y otro.—Lesiones.—Defensor, Lic. Bruyel.

#### Civiles.

Guernica.—D. José G. con D. Santiago L. y otros.—Terceria.—Abogados, Lic. Cobo y Dr. Casado.  
Laredo.—Doña Catalina I. con D. Venancio I.—Ejecucion de sentencia.—Abogados, Lics. Cobo y Quintana.

Gracias á las activas y eficaces gestiones del celoso Jefe económico de la provincia Sr. Garrido se ha conseguido que se conceda un pequeño crédito á la Administracion económica con el fin de proceder al arreglo y organizacion del archivo de dicha dependencia.

Todos los que hayan necesitado algun documento de la Administracion sabrán el lamentable estado de confusion en que se halla el archivo y los considerables perjuicios que esto ocasiona á los particulares, por lo que es de elogiar el celo desplegado en este asunto por el Sr. Garrido.  
Segun tenemos entendido las reformas se extenderán tambien á los negociados de aquella oficina, á fin de que todo esté mejor ordenado que hasta ahora, facilitando como es consiguiente el mas fácil y pronto despacho de los asuntos.

Esta noche en el expres saldrá para Madrid con objeto de asistir á la apertura de las Cortes el Senador electo y

Capitan General de este distrito Sr. Moltó.

Con objeto de que pueda atender al restablecimiento de su salud se ha concedido un mes de licencia al Sr. D. Máximo Ayensa, Secretario de esta Audiencia.

Hoy 29 se verán en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes

#### Criminales.

Villarcayo.—Nicolás O.—Hurto.—Defensor, Lic. Rives.  
Santander.—Francisco M.—Estafa.—Defensor, Lic. Uzquiano.  
Torrecilla.—Domingo G.—Hurto.—Defensor, Lic. Ponce.  
Balmaseda.—Gregorio N.—Homicidio.—Defensores, Lics. Casaviella y Villanueva.  
Haro.—Florentino V.—Lesiones.—Defensor, Lic. Palacios.  
Villacarriedo.—Manuel L.—Falsificacion.—Defensor, Lic. Cobo.  
San Vicente.—José G.—Hurto.—Defensor, Lic. Palacios.  
Torrecilla.—Venancio B.—Hurto.—Defensor, Lic. Bruyel.

#### Civiles.

Logroño.—D. Julian G. con Doña Valentina B.—Pago de reales.—Abogados, Lics. Palacios y Villarejo.  
Burgos.—D. Andres M. con D. Casimiro A.—Cumplimiento de un contrato.—Abogados, Lics. Real y Dancausa.

#### CORRESPONDENCIA MERCANTIL

Sr. Director de la CRÓNICA DE BURGOS.

Estella (Navarra) 25 de Mayo de 1879.

Muy Sr. mio: Los sembrados siguen presentando mediano aspecto en la rivera y malo en la montaña: los viñedos si bien se hallan atrasados, todavia podemos prometeros una regular cosecha si el tiempo mejora.

La última recoleccion se elevó á 270.000 cántaros navarros, de los cuales 60.000 se consumen en esta localidad, exportándose por tanto unos 210.000. La venta se hace en el dia en buenas condiciones cotizándose á 8 rs. cántaro.

Los cereales en alza, pagándose el trigo á 28 rs. robo, la cebada á 18, la avena á 15, y á 21 el maíz.

El negocio de aceite completamente paralizado, ascendiendo las existencias de 12.000 á 15.000 arrobas. Precios de 57 á 60 rs. arroba. El aceite de linaza se vende de 58 á 60, la pasta para el ganado á 8 rs. robo y la simiente de lino á 20.

#### El Corresponsal.

Tafalla (Navarra) 26.

Los viñedos y sembrados sin embargo de la regular temperatura de los dias pasados mejoran muy poco.

En este mercado de vinos reina un movimiento extraordinario, hasta el punto de hallarse casi agotadas las existencias de los vinos bajos, que es lo que mas nos preocupaba, pues los buenos y superiores encuentran de ordinario facil salida y con mayor razon este año que son de excelente calidad y propios para exportar.

El trigo se paga á 28 rs. robo, quedando ya poco que vender: la cebada traída de otros pueblos á 11'50 y 16, y á 16 la avena que tambien escasea bastante.

Vuelven á reinar los vientos del Norte, habiendo desceadido notablemente la temperatura.

#### El Corresponsal.

Haro (Rioja) 26 de Mayo.

Muy Sr. mio: Los viñedos de este partido han librado bien, por mas que á causa de los frios se ven los vástagos en algunos pueblos de un color amarillo muy pronunciado, que no dudo desaparecerá antes de una semana por lo mucho que ha mejorado la temperatura.

Me dicen que se presenta bastante *sapo* en los viñedos de Casalareina.

Los sembrados, regulares en unos pueblos y superiores en otros.

El mercado de vinos encalmado: los precios firmes. Los cereales se cotizan á precios altos: trigo de 56 á 59 rs. fanega, cebada de 36 á 39, y avena de 20 á 22.

#### El Corresponsal.

Tudela de Duero (Valladolid) Mayo 24.

Después de tres días que hemos disfrutado de una temperatura buena propia de la estación, hoy sopla un viento fuerte y frío cual si estuviésemos en Enero, lo que perjudica notablemente á toda clase de plantas cuya vegetación está muy atrasada, efecto de tan bruscos y repentinos cambios atmosféricos.

Esto, unido á que cada día se nota más el grande daño causado por el hielo en la mayor parte del viñedo, riqueza principal por no decir la única que conotivuye la de esta población, contribuye á que los cosecheros continúen reservándose en dar salida á sus vinos, y sostener con firmeza los precios, siendo por lo tanto escasas las transacciones hechas en la presente semana, pues han estado reducidas á la venta de unas 1500 á 1600 cántaras de blanco y tinto á 11 y 12 reales respectivamente.

Los cereales han tenido una pequeña baja, y es de suponer sigan descendiendo según la tendencia que se observa.

El Corresponsal.

Burdeos (Francia) 20 de Mayo.

El tiempo continúa frío y lluvioso con gran perjuicio de la agricultura. Los viñedos han sufrido mucho, retrasándose la vegetación de tal manera que son bastantes las yemas que apenas se han abierto. Los negocios se resienten naturalmente de esta situación anormal. Los propietarios elevan los precios para resarcirse en parte de las pérdidas que con razón temen, y el comercio que tiene provistos sus almacenes se reserva también, vendiendo únicamente para satisfacer alguna imperiosa necesidad.

Messine (Italia) 18 de Mayo.

Con motivo de las considerables compras hechas en nuestras bodegas por comerciantes extranjeros, se han reducido mucho las existencias en este mercado, agotándose por completo en varios pueblos de esta comarca. Los precios han subido 2'50 francos por hectólitro.

Se espera que así que mejore el tiempo sea aun más activa la exportación, y que antes de la próxima vendimia no quedará ni un hectólitro de vino en poder de los propietarios. La cosecha se presenta bajo los mejores auspicios, prometiendo ser abundante si no sufre algún contratiempo.

Gimileo (Rioja) 26 de Mayo.

Estimado amigo: El mercado de vinos en los pueblos de esta comarca sigue ofreciendo aspecto muy lisonjero y de halagüeñas esperanzas para los cosecheros. En los días transcurridos del mes actual se han hecho importantes y muy significativas transacciones que revelan el propósito en los compradores de acopiar cuanto se les ofrezca de 11 á 12 rs. cántara que es el corriente en el día. Los cosecheros se han mostrado y siguen hasta ahora sobrios en sus pretensiones, y los compradores, que como es sabido son en su mayor parte representantes de casas francesas, han aceptado sin vacilar el alza de un real á real y medio en cántara que verdaderamente es el único movimiento que ha experimentado el precio de este artículo. Esta conducta tanto en los unos como en los otros tiene explicación muy razonable. Los cosecheros necesitan fondos para sufragar el coste del laboreo de las viñas que en esta época del año impone cuantiosos gastos, y esta necesidad unida á la conveniencia de dar salida á las clases inferiores que no ofrecen garantías de conservación, les aconsejan no extremar sus exigencias. Los compradores, en presencia de los hielos casi generales y del funesto temporal que viene reinando en toda la primavera, cuyos efectos no pueden ser otros que una cosecha corta y de mala calidad, han considerado, y no sin razón, que lo menos que podía pedírseles era la mejora de uno á dos reales en el precio de cada cántara de vino. Así es que nunca, en lo que va de año, se han hecho con tanta facilidad las transacciones. ¿Seguirán así por mucho tiempo? Creo que en adelante han de estar más exigentes los cosecheros y que esto ha de producir una pausa en las operaciones.

La casa francesa que representa el Sr. Ruiz de Velasco ha ajustado en la semana anterior 24.000 cántaras, de ellas 10.000 en Baños, de la augusta ex-emperatriz de los franceses, á 14 rs. según creo. En San Asensio M. Alfonso ha ajustado 5.000 á 10 y 11 rs. En Rodano se han vendido 3.500 de la cosecha de D. Benito Campo á 12 rs. á fines de Abril y en lo que va de Mayo otras 3.000 cántaras de 11'50 á 12 rs. En Ollauri en la última quincena once cubas: tres para Vitoria á 11'75, una para Zor-

noza á 13 rs. y las restantes para Francia á 11'30 y 12 rs. En Gimileo se han vendido tres cubas á 11 rs. De Zarraton no tengo noticias, solo se que se han agotado por completo las existencias del vino clarete.

El Corresponsal.

La Seca (Valladolid) 24.

Ha cuatro días que se deja sentir el calor, sin que falten aparatos de lluvias que no quieren caer cuando tanta falta nos hace, porque si á lo atrasado de los campos se echa encima el calor repentinamente, adios cosecha, mal parada va á quedar, antes por el contrario si llueve, los trigos se aseguran y aun las eebadas se habrán de reponer.

Trigo, de 56 á 58 rs. fanega; harina de 1.ª á 21 rs. arropa; id. de 2.ª á 20'50 id.; cebada, de 34 á 36 rs. fanega; garbanzos, de 160 á 180 id.; vino blanco, de 11 á 13 cántara; id. id. añejo, de 13 1/2 á 17 id.; aguardiente, de 24, 36 y 42 id.

Toro (Zamora) 23 de Mayo.

Los precios de este mercado son los siguientes:

Trigo de 53 á 54 rs. fanega. Centeno de 36 á 37. Cebada de 36 á 37. Garbanzos de 95 á 100. Vino de 13 á 17 rs. cántara.

Benicarló (Castellón) Mayo 19.

Hemos tenido dos semanas de un tiempo malo, por cuya razón la vegetación se ha retrasado. La temperatura suave de que disfrutamos aun en invierno ha sido sustituida por el frío.

Los vinos con marcada tendencia al alza y las existencias en poder de los cosecheros muy escasas.

El Corresponsal.

Matha (Francia-Charanta) 19.

Nuestros vinos que se pagaron desde Octubre hasta fin de Marzo de 25 á 30 francos hectólitro, únicamente se pueden adquirir ahora de 30 á 35 según clase, nuevos precios que acusan una subida de consideración, de 5 francos por hectólitro, ó sea, de un 25 por 100. El comercio ve perdida la esperanza, que hasta hace pocos días abrigaba, de poder realizar operaciones á los precios antiguos, y todo lo más á que aspira es á que el alza no sea todavía mayor como pretenden algunos cosecheros.

Para el *Limousin* y el *Poitou* exportan los almacenistas en sus carretas más de 700 barricas por semana. Angulema, pueblo de 100000 habitantes, se surte también de nuestras bodegas. Estos dos consumos unidos al local, son más que suficientes á agotar las existencias antes de que tenga lugar la próxima recolección, y explican perfectamente el alza de que damos cuenta á pesar de la abstención general del comercio, que hoy como siempre busca lo barato prescindiendo de la calidad. Nuestros vinos contienen de 9 á 10 grados de alcohol y se conservan en buen estado si se tiene la precaución de trasegarlos dos veces al año.

Tour (Francia.—Turena) 20.

El estado de la viña es poco satisfactorio. La helada del domingo último ha causado bastante daño en varios pueblos. Las humedades y el cielo cubierto de nubes hacen temer se desarrolle oidium con más fuerza que el año anterior. Los cosecheros se retraen de vender.

Thuir (Francia—Rosellón) 20.

La helada y la escarcha han destruido sin exageración la mitad de la cosecha de uva. La otra mitad mermada bastante á causa del mal tiempo que continúa.

Por ahora no es imposible azufrar los viñedos por impedirlo el viento frío y violento que reina. Aparte de esta nueva calamidad nos queda el temor de la piral y la solina.

Valladolid 27 de Mayo.

Hoy han entrado en los almacenes generales de Castilla 100 fanegas de trigo, que se colocaron de 55 á 55'50 reales las 94 libras, y 50 de centeno cotizadas á 37'25 las 90 libras.—En el canal las entradas cortas, pagándose de 54'50 á 55'50 reales fanega, las 94 libras, con desanimación. Las harinas de 1.ª se cotizan á 20'30 arropa, 2.ª á 19'50 y 3.ª á 17'50.

El Corresponsal.

Valdepeñas (Ciudad-Real) 25.

Continúan los frios por las mañanas combatiendo la vegetación del viñedo y de

los sembrados; unos y otros según mani festé en mi carta anterior han sufrido mucho con la helada del día 8, y como si este siniestro aun no fuera bastante, la oruga, cuyo desarrollo ha favorecido el tiempo frío, amenaza causar grandes daños.

El vino tinto de 1.ª se paga de 15 á 16 reales arropa y el de 2.ª de 10 á 12, el blanco de 11 á 12.

El Corresponsal.

## LIBROS RECIBIDOS.

Joló. — Relato histórico-militar por el T. C. Comandante de infantería D. Pio A. de Pazos y Vela-Hidalgo.—1879, Burgos, Imprenta y Estereotipia de Polo.

Entre las posesiones que aun conserva España, resto de su antiguo dominio, se encuentra el archipiélago filipino, comprendiendo bajo este nombre todas nuestras islas de la Malasia en Oceanía. Reinando Carlos I de España, salió de Sevilla en 1519 una expedición naval al mando del insigne marino Hernando de Magallanes, arribando á las Islas Marianas, que las dió por nombre San Lázaro. Magallanes no pudo ser portador de la nueva de sus descubrimientos porque la muerte le sorprendió en aquellos lejanos países; la expedición, sin embargo, regresó á España, y por las noticias que dió al Gobierno organizó esta una segunda, y así sucesivamente otra hasta la quinta, que al mando de Miguel Lopez de Legaspi salió del puerto de Natividad en 1564 fondeando en Cebú en Abril del siguiente año.

Se estableció la capital en Manila, y por orden del Rey Felipe II, en honor del cual se llamaron Filipinas las posesiones conquistadas, mandó tomar posesión de ellas, como así se verificó en 1571.

A partir desde esta fecha se organizó allí nuestro dominio, atendiendo á la conservación de las Islas poseídas; en 1578 se organizó una excursión desde Manila á Borneo, y al regresar la misma victoriosa fueron destacadas algunas fuerzas para conquistar á Mindanao y Joló, cuyas islas reconocieron la soberanía de España.

Diversa ha sido la suerte que han corrido las Islas filipinas, pues hasta los ingleses se apoderaron de la capital en 1762, pero ninguna como la de Joló, cuyas vicisitudes son las que relata la obra del Sr. Pazos. Unas veces por las escasas fuerzas de nuestro Gobierno era abandonada, otras la traición é infidelidad del Sultan obligaban á levantar el campo al pequeño destacamento que sostenía nuestro pabellón; cuando por el auxilio de otras naciones ó alianza de Joló con los reinos inmediatos perdíamos nuestro dominio, ó ya finalmente la criminal pasión de nuestro representante ó la intolerancia de ciertos personajes nos atraían el odio y la lucha con los joloanos.

Tal es la historia en globo del dominio de España sobre esta isla hasta 1876, en que fue sometida por la fuerza á guardar nuestra soberanía, historia puramente militar, pues no ha sido otra cosa que una serie poco interrumpida de combates y agresiones y de pirateo por parte de los indígenas ó naturales del país.

El Sr. Pazos, que ha asistido personalmente como militar á las operaciones de campaña que dieron por resultado la sumisión definitiva de la isla y sus adyacentes, pudo recoger sobre el terreno datos muy curiosos y exactos acerca de la historia de la posesión de Joló, que trasladados luego al papel, como lo ha hecho, formaran un libro nuevo y de gran interés para la historia general de nuestras posesiones de Oceanía.

Con efecto, el trabajo del Sr. Pazos es una relación detallada y minuciosa en lenguaje claro y conciso de todos los hechos que se han sucedido desde 1578 hasta nuestros días, así importantes como los más nimios, pero que todos han ejercido influencia directa sobre nuestra posesión, y que coleccionados cuidadosamente como están, han de ilustrar grandemente al que quiera dedi-

carse á mayores estudios sobre esta materia. Atento el Sr. Pazos más á la relación de los hechos que á la crítica, esta no es abundante, si bien el autor revela discreción y competencia para discurrir sobre asuntos históricos.

De la forma del volumen no queremos decir nada, porque estando hecho en la misma Imprenta que nuestro periódico pudieran creerse interesados los elogios que deberíamos consignar.

*Biblioteca enciclopédica popular ilustrada.*—Dr. Fourquet, 7, Madrid.

Tres nuevos volúmenes ha publicado y repartido esta acreditada é importantísima biblioteca, en los cuales se confirman más y más las promesas y propósitos que hizo al anunciar su publicación.

Es uno de estos volúmenes el tomo II del *Novísimo Romancero Español*, en cuya formación han tomado parte nuestros mejores poetas, brotando de sus plumas inspiradísimos cantos, llenos de poesía y de vigor. Difícil es en cortas líneas señalar las bellezas principales de estas composiciones, pero como muestra señalaremos *La espartana* de Gomez (D. Valentin), verdadero canto heroico en su fondo, si bien es lástima que sea este el que revista tan sublime concepción. *El Eusneño* de Diaz Benjumea, por la gran facilidad con que está escrito y la graciosa combinación y empleo que hace de términos usuales muy conocidos; *La Reina loca*, de Zapata, por su grande inspiración, la sonoridad de sus versos, y el cuadro que retrata en notables rasgos y en pocos versos describe de una manera acabada; y así de todos los restantes.

*El Manual del Albañil* y el de *Agronomía* son de los libros verdadera especialidad de esta biblioteca, cuyos frutos han de alcanzarse muy pronto; eminentemente prácticos, sin otros cálculos que los precisos, y estos en forma tan clara y concisa, que están al alcance de toda inteligencia, son un auxiliar eficaz del industrial y el propietario, á quienes les pone en condiciones de obtener mayores ventajas en su trabajo y en sus capitales. Ambos volúmenes están ilustrados con una preciosa lámina en litografía de los útiles y máquinas que en las obras de albañilería y operaciones de agronomía se emplean.

Es autor del primero D. Ricardo Marcos y Bonisa y del segundo D. Luis Alvarez Alvistur, ventajas y sobradamente conocidos por su competencia en las materias de que tratan.

Reiteramos á nuestros lectores que se suscriban á esta biblioteca, pues de este modo les cuesta solo cuatro reales cada tomo, que sueltos se venden á seis.

Pascual Amat.

## CRONICA RELIGIOSA.

### CULTOS.

Continúan las Flores de Mayo en San Lorenzo y Adoratrices, predicando en la primera de dichas Iglesias hoy D. Antonio Villangomez, mañana D. Santos Martinez y el sábado D. Eladio Bustamante.

Viernes 30. En San Nicolás á las cinco el ejercicio semanal del Sagrado Corazon de Jesús.

Sábado 31. Salve cantada después del Rosario en el Carmen y Santiago.

### Casas en venta.

Se venden una casa sita en esta ciudad, calle de Fernan-Gonzalez, número 21,

La tercera parte de otra casa en la Plaza Mayor de esta capital, núm. 41,

Y otra tercera parte de la casa calle de la Merced, núm. 30, en esta misma población.

Su remate se verificará el día 1.º de Junio próximo á las doce de su mañana en la Notaría de D. Francisco Paula Alonso, calle de Lain-Calvo, 63, principal, bajo el tipo y condiciones que se hallan de manifiesto en la misma.

IMPRENTA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

# DEBREA

## MAQUINAS

La utilidad y el uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con ventaja la comparación con los más acreditados.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y más eficaz medicamento, recomendado por los médicos más eminentes para la curación del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato genito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disentería, reumatismo, gota, escrófulas herpes, y enfermedades todas de la piel.

Véndese en la Farmacia de su autor, Vidriera, 2, Barcelona, y en las principales Farmacias y Droguerías de España, América y Portugal.

Unicos agentes al por mayor, Sres. hijos de Vidal y Rivas.—Barcelona.



## SEGADORA Y GUADAÑADORA

DE

### WALTER A WOOD.

La perfección y seguridad de estas máquinas sobre las demás de su clase es tan generalmente reconocida, que escusamos hacer su elogio; su ligereza y solidez son inmejorables. Las hay para uno y dos caballos.

**Bombas Noel:** Para incendios, riego, pozos, tenrias, agotamiento y limpia de escusados, trasiego de vinos, de aceite y jarabes. Son portátiles, aspirantes e impelentes, de simple y doble efecto; sus válvulas son bolas de goma elástica que no se descomponen ni se gastan. Caso de entorpecimiento, con la mayor facilidad se registra el interior de la bomba sin desmontarla.

**Prensas Mabile para aceite y vino.** Estas prensas llamadas sistema universal son de palanca múltiple, muy difícil de descomponerse, ocupan un espacio muy reducido, puesto que el operario hace la presión sin cambiar de sitio y en la mitad del tiempo que se emplea con los demás sistemas. Un operario produce en estas, y sin temor á accidentes, la misma presión que veinte operarios en las demás. Dicha presión puede llegar hasta trescientos mil kilogramos, según el tamaño de la prensa, y su coste es relativamente barato.

Hay un surtido completo de trilladoras de vapor, de malacate, con caballerías y á mano, aventadoras movidas con caballería ó á mano, desde 16 duros en adelante.

**Malacates, molinos, aplastadores, y cascadores** de pienso. Molinos para huesos, yeso y minerales. Molinos harineros de sangre, desde 2.900 reales en adelante.

**Arados para viñedos,** de una caballería, y de todos los tamaños, sistema Howar y americanos. **Rastrillos** para caballería y á mano, apropiado para recoer heno y respigar las tierras detras de la segadora. **Máquinas** de vapor fijas y locomóvil. **Básculas y romanas,** tijeras de podar, y, en fin, se manda traer cualquier máquina que se pida, sin aumento de los precios de fábrica.

Los pedidos á **D. Agustín Eyries,** calle de San Felipe, núm. 4, ó almacenes Regalado, 5, Valladolid.

Tenemos el depósito general para España del incomparable vino blanco dulce y de postres llamado *delicias de damas* á 5 reales botella, sin casco, y 6 reales con él.

Se remiten los pedidos á provincias.

## PASTILLAS ANTI-EPILEPTICAS

### DE OCHOA.

Curación radical de la epilepsia ó accidentes nerviosos (vulgo mal de corazón, alferecía etc.) tenidos hasta ahora por incurables.

Pidan prospectos al autor, Juanelo, 12 y 14, enfresuelo derecha, Madrid, ó á su depósito en Burgos, Farmacia del Sr. Barriocanal.

## Gran fábrica de Cortinas persianas

con privilegio exclusivo

de **Carlos Cid,** sucesor de **D. Pedro Formen.**

Puerta del Angel, núm. 19, Barcelona.

Este establecimiento, muy conocido en las principales capitales de España y América, es el único en su clase que puede ofrecer los géneros en su fabricación con la abundancia y variedad que requiere esta industria, á la par que elaborados con la perfección y gusto de que ha dado pruebas durante sus muchos años de existencia.

De las muchísimas clases que existen en este establecimiento, ofrecemos á mis favorecedores como mas novedad las siguientes: Persianas chinas tejidas con via sencilla y doble; Persianas llamadas transparentes que suplen á éstas y se colocan en el interior; Persianas de cadellada y latón; Persianas á la Valenciana; Persianas giratorias de última novedad llamadas de ISPAHAN, que gradúan la intensidad de la luz, y otras caprichosas que fabricamos diariamente.

También se encuentra en este establecimiento un riquísimo surtido en persianas de plancha de acero y telas. Venta por mayor y menor.—Expediciones á todos puntos.

## A LOS ENFERMOS DE LOS OJOS.

**D. Emilio Alvarado,** Médico-Oculista de Valladolid, permanecerá en Burgos todo el mes de Junio, *Fonda de Monin,* calle de Cantarranas.

En este mes pueden presentarse los enfermos de los ojos que quieran consultar, curarse ó sufrir alguna operación, advirtiendo á estos últimos es muy conveniente se presenten en los primeros dias, porque haciéndolo así pueden ser asistidos hasta su completa curación.

## KRAMERINA,

### Elixir y pasta dentíficos de

### J. MEIFREN.

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptación que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinion de la *Independencia médica* del 1.º de Diciembre de 1872, á el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona. —En Burgos: D. Blas Martínez, Espolón, Teatro, Perfumería.

## CHOCOLATES

DE

## MARIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores.—Tés selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterías más importantes.

## AGENCIA GENERAL ESPAÑOLA,

ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1868.

188 y 189, Gresham House, Old Broad Street, City, E. C.

LONDON.

BANCO.

Cambios.—Empréstitos.—Giros y descuentos.—Anticipos sobre mercancías.—Compra y venta de títulos y toda clase de operaciones bancarias.

IMPORTACION Y EXPORTACION.

Se reciben órdenes para el envío de manufacturas.—Venta en comision de toda clase de productos.

MINAS.

Compra y venta de minas.—Explotacion.—Venta en comision de minerales.

TRABAJOS PUBLICOS.

Formacion de compañías para la ejecución de obras de utilidad pública.—Gestion de concesiones.—Contratos con los municipios, etc., etc.

COMISIONES.

Se gestionan en Inglaterra toda clase de asuntos.—Se facilitan todos los informes y noticias que se soliciten de dicho punto, para lo cual cuenta la empresa con Agentes especiales.—Trámites judiciales.—Adquisicion de privilegios de invencion, etc., etc.

J. Prim.—188 y 189, Gresham House.—London.—Se desean Agentes.



## AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA

sulfurosos.

(Sulfúricas ferruginosas.)

Curacion de las enfermedades sostenidas por la diátesis herpética, y por tanto, el herpetismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curacion de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmías, coriza, anginas granulosas, bronquitis, cistitis ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curacion de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retroplusiones del herpetismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc. erisipelas crónicas, disposición á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sífilítico.

Curacion de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curacion de las escrófulas y escrofulismo en todas sus formas.

Usadas en el catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpetismo ó el escrofulismo.

Curaciones en la hipocondría, mal de nervios, vahidos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteracion de las reglas y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, ciorosis, etc.

Curacion en fin de las enfermedades sostenidas por la diátesis escrofulosa, herpética, sífilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptúa.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economía, alimentación apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco, la vida del campo con toda sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diarios botiquin, etc., el bañista nada echa de menos.

Temporada oficial desde 1.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavia están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estación férrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastian. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavia, á la llegada de los trenes-correo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 18 rs.; además servicios convencionales de mas ó de menos de los tipos mareados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavia cuesta 12 rs. Pidense memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavia, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó mas botellas: cajón y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designa previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pantejos, 6, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfúrica de Gavia, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesiten en cualquier época del año, 10 rs. frasco para un baño y se remite por 2 rs. mas por el correo. Madrid, Pantejos, 6, botica.

**SALUD A TODOS** devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de **Du Barry,** de Londres la

**REVALENTA ARABIGA.**

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, dia bética, debilidad, todos los desórdenes de pecho, de a garganta, del aliento, de lo bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Ptuskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catedrático Wurzer, etc. etc.

Berlin 6 de Diciembre de 1866.

Desde mucho tiempo he tenido la ocasion de observar la saludable influencia de la *Revalenta Arábica*, Du Barry, sobre los enfermos, y los resultados curativos y reparadores invariablemente obtenidos han justificado de la buena opinion que tenia acerca de su gran eficacia, la cual no litubearé en confirmar en toda ocasion que se me proporcionará.

De V. A. S. S. Q. B. S. M., ANGELSTEIN, médico miembro del Consejo sanitario Real.

Cura núm. 48.816.—Certificado del célebre Doctor Rodolfo Wurzer.

Cura núm. 48.614.—La Sra. Marquesa de Bréhan, de siete años de enfermedad del hígado, del estómago, decaimiento, contracciones nerviosas en todo el cuerpo y una tristezartal.

Cura núm. 62.986.—Señorita Martine de supresion de la menstruacion y baile de San Vito, desahuciada y perfectamente restablecida por la *Revalenta*.

Cuatro veces mas nutritiva que la carne y no irrita, economizando 50 veces su precio en medicinas. Ella es tambien, mejor fortificante para los niños débiles, como para las personas de todas edades, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

En cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra 20 rs.; dos libras 34 rs.; cinco libras, 80 rs.; 12 libras, 170 reales; 24 libras, 300 rs.

Depósito en Burgos, Drogería de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos, Du BARRY y C.ª, (Limited), Valverde, 4, Madrid.